



SISTEMA ESTATAL DE FINANCIAMIENTO AL DESARROLLO

Banca Social: ahorro y crédito para todos.

Creado en la presente administración, el Sistema Estatal de Financiamiento al Desarrollo (SEFIDE), procura brindar oportunidades de acceso a los servicios financieros, mediante la creación y consolidación, a través de intervenciones selectivas y temporales, de un sistema de financiamiento formado por diversas instituciones integradas bajo un concepto de Banca Social, que cubra las necesidades de ahorro y crédito para impulsar el desarrollo integral de los guanajuatenses.

El 80 por ciento de los emprendedores excluidos del financiamiento tradicional, representa el mercado para instituciones de la Banca Social, por ello en el SEFIDE estamos interesados en satisfacer necesidades de ahorro y crédito para promover la actividad económica viable y/o consolidar negocios, que fomenten el autoempleo, la microempresa y el arraigo en las comunidades de origen.

Trabajamos por el fortalecimiento de la actividad económica a través de la creación y consolidación de infraestructura que cubra la demanda de servicios financieros de la población. Además de la promoción de programas, asesoría, asistencia técnica y capacitación en materia de microfinanzas.

El SEFIDE atiende a la microempresa, pero sobre todo, apoya proyectos viables

de jóvenes emprendedores, productores agrícolas, artesanos, mujeres empresarias y talleres familiares, entre otros.

Hoy en Guanajuato, la Banca Social constituye una alternativa en servicios de ahorro y crédito, complementados por asesoría, orientación y capacitación financiera a través de fondos propios, Cajas Populares, Sofoles y organismos con participación de la sociedad como el Fondo para el Desarrollo Rural de Guanajuato A.C. y Santa Fe de Guanajuato.

Asesoría financiera

La atención personalizada que en el Sistema Estatal de Financiamiento al Desarrollo se brinda a emprendedores, sobre información y orientación en temas como diagnóstico de necesidades de crédito, gestión para nuevos financiamientos y reestructuras de pasivos, fomenta el inicio o consolidación de empresas y la creación de fuentes de empleo.

Del 1 de junio de 1999 al 31 de Mayo del 2000 se brindaron 926 asesorías a igual número de emprendedores, 35 por ciento correspondió al sector comercio; 39 por ciento al industrial; 21 por ciento el de servicios, y agropecuario con 5 por ciento.

Capacitación financiera

Además de la posibilidad de tener acceso a los servicios financieros, los emprendedores requieren de conocimientos teórico-prácticos, que les



permitan la toma de decisiones adecuadas para el inicio y/o crecimiento de las microempresas.

Para apoyarlos el SEFIDE capacitó a 380 emprendedores a través de 17 talleres prácticos, 58 por ciento de éstos se realizaron en municipios fuera del corredor industrial.

Se impartieron seis talleres de A,B,C de un Plan de Negocios, con 142 asistentes; el Crédito y las Fuentes de Financiamiento registró en sus nueve sesiones 205 asistentes; 23 emprendedores asistieron el curso Administración de un Crédito y diez al tema Determinación de Necesidades de Financiamiento.

Fondos Guanajuato

A través de los Fondos Guanajuato de Financiamiento, el SEFIDE impulsa una política económica de intervención selectiva en apoyo a las microempresas, mediante el financiamiento para la obtención de recursos que permitan el incremento de la actividad productiva, generación de empleos y el consecuente mejoramiento del nivel de vida.

En el periodo que se informa se entregaron 2 mil 817 créditos a 2 mil 776 microempresas, que generaron 2 mil 683 empleos y otros 4 mil 752 fueron apoyados. Con una cobertura del 100 por ciento de los municipios de la entidad, la colocación de recursos fue por un monto global de 42 millones 331 mil 106 pesos.

El Fondo Guanajuato de Financiamiento (FOFIES), otorgó 542 créditos a 516

empresarios, con 484 empleos directos generados y mil 255 empleos más apoyados, los recursos colocados fueron de 16 millones 799 mil 811 pesos.

Por su parte, el Fondo Guanajuato de Inversión en Zonas Marginadas, que incluye el programa Estamos Contigo, entregó 2 mil 275 créditos por un monto de 25 millones 531 mil 295 pesos destinados a 2 mil 260 empresas. Esto permitió generar 2 mil 199 nuevos empleos y apoyar a 3 mil 497 fuentes de trabajo.

Financiamiento rural.

El Fondo para el Desarrollo Rural de Guanajuato es una Asociación Civil, formada por empresarios de vanguardia. Impulsado con asesoría técnica del SEFIDE, este organismo fomenta el desarrollo integral de las comunidades rurales, principalmente aquellas ubicadas en zonas marginadas, mediante el financiamiento de proyectos agropecuarios.

Por su adecuada administración, es distinguido en el país como el primer organismo en su tipo que obtiene el registro como agente Procrea. Desde el 2 de febrero del 2000, opera un techo inicial de tres millones de pesos para el financiamiento de microempresas, con lo cual amplía la gama de servicios dirigidos al sector rural.

Con el esquema de Agente Parafinanciero el Fondo para el Desarrollo Rural de Guanajuato A.C., canaliza recursos de la banca de desarrollo agropecuario y rural a productores del sector, contribuyendo así



a disminuir la migración a zonas urbanas de la entidad y los Estados Unidos.

Créditos refaccionarios y de habilitación o avío

Se financiaron 27 proyectos para la compra de maquinaria, equipo e implementos agrícolas por un monto de un millón 544 mil 668 pesos, con beneficio para 66 productores y 338 hectáreas.

A través del Fondo para el Desarrollo Rural de Guanajuato A.C., el Programa de Cesión de los Derechos del Procampo permitió entregar 3 mil 791 créditos por un monto de siete millones 383 mil 173 pesos, en apoyo de mil 795 productores y 11 mil 341 hectáreas, lo que permitió la compra oportuna de insumos propios para los trabajos de labranza.

Programa de Fertirrigación PURA

Primero y único sistema en el país en su tipo, el Programa de Fertirrigación con esquema de Financiamiento PURA es un instrumento de financiamiento promovido en Guanajuato para la modernización de los equipos de riego, el cual no requiere de garantías hipotecarias.

En este periodo, la modernización de sistemas que irrigan a 5 mil 597 hectáreas representó una erogación de 18 millones 296 mil 799 pesos con recursos de la banca comercial para financiar 140 proyectos que benefician a 950 productores.

Para lograr el esquema financiero se contó con recursos de la Alianza para el Campo,

el financiamiento de FIRA-Banco de México, la participación de proveedores de equipos de riego, la banca comercial y de los propios productores para la adquisición de sistemas de irrigación. El objetivo es contribuir a la recuperación de los niveles de los mantos acuíferos de la entidad.

Ahorro y crédito

La falta de una legislación adecuada a nivel federal que regule el funcionamiento de las cajas de ahorro ha originado que millones de ahorradores en el país pierdan su capital. En Guanajuato, a través del programa Multiplica, Sistema Cajas Guanajuato se trabaja no solo en impulsar la cultura del ahorro y crédito, sino en la promoción de la seguridad de los recursos.

Las instituciones participantes en el proyecto Multiplica, registraron en conjunto durante el año de gestión, 58 mil 199 nuevos socios, cifra que revela un crecimiento del 14.10 por ciento.

El padrón de ahorradores entre Acremex, Alianza, Caja Popular Mexicana y Libertad, es de 412 mil 500 personas inscritas en 182 sucursales ubicadas en casi la totalidad de municipios. Situación que consolida a Guanajuato como el primer estado del país con mayor número de socios de cajas populares.

Para promover una ley única en materia de ahorro y crédito, se organizó en coordinación con el Instituto de Microfinanzas, el foro Legislación para las Instituciones de la Banca social, el Caso de las Cajas de Ahorro y Crédito.



Dicho evento contó con la participación del 70 por ciento de las instituciones de ahorro y crédito que integran la Banca Social en el país, así como de diputados de las diferentes fracciones parlamentarias del Congreso de la Unión. Como resultado, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, elaboró la iniciativa de Ley que normará y regulará la función del ahorro y crédito popular.

Destaca por su importancia la firma del convenio entre Caja Popular Mexicana, Alianza y Acremex, para la creación de la Unidad de Control Integral Multiplica (UNICIM) supervisada por Desarrollo Internacional Desjardins, y cuyo objetivo es fomentar mecanismos de autocontrol, proceso en el que Guanajuato es punta de lanza.

Además de generar un clima de tranquilidad para los ahorradores y reforzar las diferencias entre las cajas seguras y aquellas que pueden representar un riesgo para los socios, la UNICIM, favorece incrementar la calidad de las organizaciones y autoregulación de las cajas del programa Multiplica.

Capital accionario

Para participar con capital de riesgo en pequeñas empresas con potencial de crecimiento, orientadas principalmente al mercado de exportación y que complementen o mejoren las principales cadenas productivas del estado, surge el Fondo Guanajuato de Inversión Accionaria.

Guanajuato es el primer gobierno local de América Latina, que logra la autorización del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), para participar como socio

institucional en el Fondo Multilateral de Inversiones (FOMIN-BID).

En octubre y noviembre de 1999 respectivamente, los comités de Inversión y Fomento de NAFIN, autorizaron la participación de ésta en el proyecto. Sólo resta la aprobación definitiva del Consejo Directivo de Nacional Financiera para que dicho fondo inicie operaciones.

El fondo inicial es el equivalente en pesos a 8 millones de dólares, de los cuales el 40 por ciento serán aportados por el FOMIN-BID. El Fondo pretende apoyar a 80 empresas en los próximos 10 años, con inversiones promedio de 300 mil dólares en aportación de capital de riesgo.

Instituto de Microfinanzas

Resultado de una alianza estratégica con el Instituto Anáhuac del Sur para el Financiamiento Alternativo (IAFAD), creado por la Universidad Anáhuac del Sur; el Instituto de Microfinanzas tiene como objeto la capacitación, asesoría y profesionalización de las instituciones de financiamiento que constituyen la Banca Social.

Durante el periodo que se informa, y en respuesta a la demanda de las propias organizaciones, el Instituto de Microfinanzas capacitó a mil 575 directivos y empleados de la Banca Social.

Destaca además la organización de los foros Guanajuato: desarrollo regional y mercado Bursátil y Legislación de la Banca Social, el Caso de las Cajas de Ahorro y Crédito, este último ya mencionado líneas arriba.